

Escala Crítica/Columna diaria

*Reforzar la estructura para la segunda mitad del sexenio y el 2024 *El senado como reserva y válvula; retorno de Sánchez Cordero

*Lo que viene: un intenso cabildeo con gobernadores y líderes

Víctor M. Sámano Labastida

LAS ELECCIONES de junio reciente necesariamente marcaron el inicio de una nueva etapa en el plan de la Cuarta Transformación anunciado por el presidente Andrés Manuel López Obrador. Comentamos en este espacio que pasando ese ejercicio político-partidista-ciudadano en las urnas la coalición en el poder y las oposiciones tomarían decisiones en función de los resultados. En el caso de AMLO su evaluación de las circunstancias llevaría a cambios en el gabinete.

Ocurrió, como usted sabe, un primer ajuste en el equipo económico-financiero. El experimentado Rogelio Ramírez de la O sustituyó a Arturo Herrera en la Secretaría de Hacienda, corazón del cuerpo gubernamental.

Aunque todas las áreas son importantes, hay algunas como lo que podríamos denominar brazos políticos –la Secretaría de Gobernación y la dirigencia de Morena-, seguramente han estado en la mesa del análisis presidencial. Esto incluye necesariamente al Legislativo –las cámaras de senador y diputados.

Si bien es cierto que el presidente López Obrador ha marcado una “sana distancia” (aquel concepto acuñado por Ernesto Zedillo) respecto a la actividad del partido movimiento Morena, sería ingenuo pensar que no sólo no exista relación sino que hasta pueda haber oposición. Son complementarias. Sucede en todas las democracias y en todos los regímenes políticos.

SENADORES. SANADORES

PERO en lo inmediato, el presidente López Obrador está operando en el ámbito de su competencia directa: el gabinete. Así, ayer formalizó la invitación al tabasqueño Adán Augusto López Hernández para integrarse al equipo de Palacio Nacional. Se concretó la renuncia de la titular de la Secretaría de Gobernación, la ex ministro Olga Sánchez Cordero; ella, como varios de los colaboradores de AMLO en los comicios del 2018 primero obtuvieron un cargo de elección en el Senado, para luego solicitar licencia.

Es el caso, por citar sólo algunos, del también tabasqueño Javier May Rodríguez, actualmente secretario de Bienestar; de José Antonio Álvarez Lima, quien despachó unos meses como director del Canal Once de Televisión, para después retornar a la Cámara Alta. También recuerdo lo sucedido con el ex militante del PAN, Germán Martínez Cázares, quien llegó al Senado por Morena, pasó a ser director del IMSS y renunció para volver al Legislativo.

Un caso más reciente, relacionado sin duda con las elecciones de junio pasado, es el de Gabriel García Hernández, un operador político de confianza de López Obrador. Obtuvo la senaduría, fue designado Coordinador General de los Programas Integrales de Desarrollo –un poderoso cargo adjunto en la Presidencia-, y renunció para volver a la Cámara Alta. García Hernández había sido secretario de Organización de Morena. Hay muchos ejemplos, pero quizá estos son los más sonados.

AMLO Y ADÁN, LOS AFECTOS

LA DESIGNACIÓN de Adán Augusto López como secretario de Gobernación se inscribe en este ajuste de medio camino, de mitad de sexenio. Aunque sorprendió el anuncio no fue del todo insólito; ya en varias ocasiones el presidente López Obrador y el propio gobernador ahora con licencia en trámite se refirieron al tema.

Pasadas las elecciones intermedias en diversos círculos se habló de la necesidad del Presidente por tener operadores, cabilderos y activistas políticos; tanto para su interlocución con los opositores como para sus relaciones con los gobernadores de los más diversos colores partidistas. Otro aspecto que no se puede ignorar es también la labor que deberá hacerse con los representantes de las variadas corrientes y grupos al interior de Morena, que menciono aparte del PT y PVEM, en sí misma sigue siendo una coalición.

Hace ya varios meses la posibilidad –y hasta necesidad- del relevo en Gobernación era “bola cantada”. Apenas a mediados de junio, se difundió la versión de la renuncia de Olga Sánchez Cordero. Entonces fue mencionado como posible sustituto el chiapaneco Zoé Robledo, quien había despachado antes como subsecretario en Segob y es actualmente director del IMSS. La versión del portal “eme-equis” fue que Doña Olga tuvo serias diferencias con Julio Scherer, el consejero jurídico de la Presidencia. En varias oportunidades el propio AMLO se refirió al choque de criterios entre sus colaboradores, algo que consideró normal.

Todavía hace unos días, la ahora ex titular de Segob, dialogó con los senadores en funciones y con los diputados electos de Morena para impulsar algunos temas de la agenda de AMLO. Con los senadores el espinoso asunto de la revocación de mandato; el plazo del INE vencería hoy, 27 de agosto, para tener las leyes secundarias.

La posibilidad de que Adán Augusto se integrara al gabinete ya habían expresada por Manuel Velasco, ex gobernador de Chiapas y senador por el PVEM, así como por el ex senador Raúl Ojeda, cuyo nombre comenzó a mencionarse en redes como posible sustituto junto a los de

Relevos y reajustes en el gabinete de AMLO; anunciada y sorpresiva, incorporación de AALH

Escrito por Editor

Viernes, 27 de Agosto de 2021 00:36 -

Enrique Priego, Jaime Lastra, José Antonio de la Vega y Mónica Fernández.

AL MARGEN

EN NOVIEMBRE de 1987, el entonces gobernador Enrique González Pedrero, solicitó licencia para incorporarse a la campaña presidencial de Carlos Salinas de Gortari. Como suplente llegó José María Peralta. En enero de 1992, Salvador Neme Castillo, dejó la gubernatura estatal para integrarse a una dirección (de Fomento Pecuario), en la Secretaría de Agricultura; fue relevado por Manuel Gurría Ordóñez. En junio de 1999, Roberto Madrazo obtuvo licencia temporal y su cargo fue ocupado por Víctor M. Barceló. Anuladas las elecciones del año 2000, Enrique Priego Oropeza asumió como gobernador interino...En el año 2000 tres nombres se cruzaron en la política tabasqueña: Raúl Ojeda, candidato por la oposición; Adán Augusto, propuesto como interino y Priego Oropeza, finalmente interino. (vmsamano@hotmail.com)